



Mi Universidad

Control de lectura

Lizeth Pérez Aguilar

Control de lectura

2do "C"

Antropología medica II

Licenciatura en Medicina Humana

Comitán de Domínguez Chiapas 30 de mayo 2025

Enfoque antropológico, Salud enfermedad

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

El concepto de salud y enfermedad, así como el desarrollo de la medicina, han estado relacionados a lo largo de la historia. El proceso denominado Salud - padecimiento - enfermedad - atención incluye el sufrimiento como parte clave de esta relación, resaltando su importancia en un enfoque socioantropológico que muestra las condiciones específicas de cada cultura. La sociedad ha creado distintos conceptos sobre salud, enfermedad, métodos para aliviarla y acciones para prevenir y promover la salud. La medicina tiene raíces antiguas en diversas civilizaciones, evidenciando la práctica médica. La eficacia de algunos tratamientos a menudo dependía de la fe de los enfermos en el curador o en los remedios. Este proceso está lleno de imágenes, emociones y experiencias. La curación involucra una conexión simbólica entre el curador y el enfermo, donde ambos comparten una comprensión cultural y simbólica, lo que facilita la sanación. Turner describe la visión de los ndembu sobre la enfermedad como una acción de los espíritus de los muertos, conocidos como "sombras", y también vinculada a brujos que utilizan hechizos para causar daño. En esta cultura, las enfermedades son vistas como fuerzas míticas, ya sean de agentes vivos o muertos. Los

Enfoque antropológico de normalidad

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Lizeth

La antropología estadounidense Sherry Ortner, la cual está inspirada por Clifford Geertz, critica la falta de profundidad en muchos estudios sobre la resistencia. Ortner señala que estos estudios no van más allá de la dicotomía entre dominadores y dominados. Al igual que destaca la falta de datos sobre las tensiones dentro de los grupos subordinados y cómo esto impide una visión más completa de su expresión política. Muchos estudios sobre resistencia no logran captar las intenciones y miedos de las personas involucradas debido a una crisis de representación. El modelo de Geertz resalta la distancia social entre el investigador y quienes resisten, y sugiere que esta perspectiva es importante para intentar reconstruir la historia única de los subalternos, incluyendo sus contradicciones. La dimensión moral ha sido un tema central en las historias sobre la diversidad humana que algunos antropólogos anglosajones han abordado recientemente. Estos estudios buscan una narrativa en la que el antropólogo actúe como un observador comprometido con las dificultades de la gente marginal. Una creencia común es que las poblaciones estudiadas por los antropólogos solo tienen información empírica y experiencias personales, lo que refleja una elección

Enfermabilidad

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Lizeth

La enfermedad, según Lain, es un problema que afecta a todos los seres humanos, pero no existe una enfermedad específica del ser humano. Lo que caracteriza al ser humano es la **capacidad de enfermarse en cualquier momento**, conocida como **enfermabilidad**. Es fundamental decir que la enfermedad impacta a la totalidad del ser humano, afectando lo físico, psíquico y espiritual, y puede resultar en la recuperación, la muerte o una deficiencia vital permanente. Lain señala que la enfermedad no solo es un sufrimiento físico, sino un modo de vivir que conlleva una experiencia personal de indefensión y aislamiento. Al igual debemos conocer la semejanza y diferencia que existe entre los términos de enfermedad, dolor y sufrimiento. La enfermedad tiene una doble dimensión objetiva que se relaciona con el dolor o un desorden que afecta el cuerpo, y una dimensión subjetiva que se vive internamente, lo que hace que se vuelva más compleja. No siempre el dolor causa sufrimiento, ya que una persona puede generar su propio sufrimiento. El dolor se refiere a un problema

Bibliografía

1. Moreno-Altamirano, L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: Una mirada socioantropológica. *Salud Pública de México*, 49(1), 63-70.
2. Gómez Carpinteiro, Francisco Javier. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones , relaciones, estudios de historia y sociedad, 35 (137),15-53.
3. Ockham, G. (2021). Pedro Laín entralgo: apropiación personal de la enfermedad. *Aportes para una antropología cristiana. Revista Guillermo Ockham*; 19 (1).